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嵌燈與吸頂燈的區別 
嵌燈與吸頂燈基本上是孿生兄弟，最大區別是在安裝時，【吸頂燈】裝在沒天花板或未預留孔位的地

方，以外露型式安裝，而【嵌燈】一般裝設在有天花板預留孔位或天花板較低的地方，以衛生間/陽臺/樓
梯間/廚房/客廳/辦班室或一些人員流動比較小的私人場所…..等等。 

這兩種燈在配光曲線及光束角都沒太大講究，只需將場所的照度達到使用者要求也就足夠，配光曲

線都大於 130 度或者更大一些，共同特點都是用燈罩處理眩光問題，以檔次來說是比筒燈低很多，在製

作上沒多少要求難度較低，因進場門檻低在價格上也比較平民化，市場競爭上品質參差不齊價格也有天壤

之別，最大因素是買的、用的、製造的、對它都不甚瞭解。 
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嵌燈與筒燈的區別 
嵌燈與筒燈兩者最大不同處不在於外型，而是它們的配光曲線及光束角，嵌燈與筒燈的配光曲線有

著天壤之別要求，嵌燈的配光曲線在都大於 120 度，它是用擴散板處理眩光問題，而筒燈的配光曲線均

小於 90 度居多，它是用混光板處理眩光問題。 
混光板與擴散板一般人以目視較難區分它，用比較簡單的描述也就是說：混光板不會改變原設計的

配光曲線及光束角，而擴散板是不論原本配光曲線及光束角是多少一律變為大於 150 度以上。筒燈它在

所安裝的場所起到講究氣氛營造，嵌燈只是用在純照明上，所以還是有區別。 

在先進地區照明工程是由建築師來規劃設計，燈光工程師只是輔助的角色，這些專業設計師會將筒

燈安裝在酒店大廳/餐廳/百貨商場/機場大廳/櫥窗/酒吧/歌舞廳/電影院/讀書館/咖啡廳/西餐廳……等

高檔場所。 
嵌燈一般是裝在便利商店/餐廳走道/電梯口/騎樓通道/小商場/飲食店/洗手間…..等等場合。如果以亞

洲地區的習慣，小型工程交由水電安裝公司去決定，對他們這個行業來講，好像兩者都是圓形好像是沒多

大區別，這也是亞洲市場比較容易混淆不清的主因，但只要細心觀察這些細節在亞洲也不難發現，在比較

大型或高檔場所，你可以發覺它的區別所在。 
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燈具的光效定義 
在固態照明上【SSL】，因 LED 是點光源，它的眩光因發光區域小所以比輻射光源強很多，如果安

裝在較高檔場所裡，眼睛對環境光強變化會造成眼睛的不適應，在專業術語就稱為【眩光】。 
因此製作固態照明的燈具，一般都會用一片罩子來處理這個棘手的問題，在亞洲對於照明節能定義

較不普及，一般均由電子技術人員兼任，因此有人只將需求的流明值，直接用的燈珠的 lm/W 換算成所需

值，他或許不知道國際計算慣例是連驅動計入的整燈光效來表示，而不是只算燈珠的光效，假如光效達標

還有一個叫【眩光指數】與【顯色指數 CRI】的難題在後面等待解決，因此不是會亮就能當照明，還要亮

到恰到好處，所以一盞燈要做得好，還不是用加減乘除就可以搞定，這時那片燈罩就是整燈的靈魂，也起

到舉足輕重的地位，換句話說成敗關鍵受它影響，更不是用裸視可以判別，如果還要作認證的話，能不能

通過也全靠它來取決，。 

光效與節能概念 

在日本地震後引爆核災的問題，引發全球性恐慌，世界各國政府更是大力推廣節能的固態照明，也

相對制訂一些節能標准，2011 年 4 月、在歐美地區節能標準【能源之星】又往上提高一級，光是驅動電

源的功率因數訂在 0.9 以上，整燈的光效需在 63 lm/W，在筒燈也由原來的 39 lm/W，提升到 43 lm/W，

在亞洲市場上，我們經常可以在市場上看到一些 LED 燈具上頭標榜 83 lm/W 或更高。 
我們不禁懷疑是不是能源之星把標準訂錯，要不亞洲市場上，早已大把自稱光效達 83 lm/W 或更大

到 89 lm/W 的燈具，經我們實驗室，在亞洲市場上針對一些高光效的產品取樣測試後發現，不知道他的

數據從何冒出來，可能是用小型積分球測得，也可能是直接用單顆光源的光效乘於總數量，縱觀這些廠家

有可能不知道 LED 是散射光，積分球越小測到的值越大，這些值包含對照明一點幫助都沒有的無效光，

這些光有的在一米處，有的到一米五六就消失殆盡，所以在國際上都是用光強分佈儀掃出資料來，再換算

回光通量，不是用光通量來換算照度值。 
在歐美已從【lm/W】每瓦發光效率的概念，轉變為平方瓦照度【w/Lux/㎡】，相信不久的將來有可

能將節能所省下的金錢，換算成投資報酬的回本小時，也就是平方瓦照度/小時，相當於使用多少個小時後

相當於燈具是免費的，這個概念可以使固態照明推廣至平民百姓家廣泛使用， 

崁燈設計概念 

經過之前的討論總結一個經驗，在設計燈具前對光源的選擇是最大關鍵，燈具發光面積越大，使用

的功率越小數量越多，燈具厚度越薄光束角越大，相反的燈具發光面積越小，使用的功率越大，數量越少，

燈具厚度越厚，光束角越小，因此在崁燈或吸頂燈應盡量使用功率越小數量越多的概念。 
在製作 LED 嵌燈前，可用一個很簡單的公式試算一下，大概可以知道光效去到那裡，假設：所用的

燈珠每瓦光效是 80 流明，驅動器的功率因數是 0.88，擴散板透光率是 83%，垂直反射係數是 79%，

那麼就等於((80X0.88)X0.83)X0.79=46.16 流明/W，換句話說、其他因素不考慮時最高每瓦光效一

定會低於這個值 5%~10%之間，不可能是等於這個值，更不可能是高出這個值，因為還有其它的反射係

數及光干涉係數需要克服，所以設計燈具更具挑戰。 

如何增加嵌燈、吸頂燈的光效 

崁燈及吸頂燈與直照型平板燈其要求可以說接近完全一樣的，直照型平板燈最大不同是在於光源密

度，它的發光面積大，光源間距較疏、燈盤高度高。崁燈及吸頂燈光源密度高，發光面積小，光源間距較

密、燈盤較薄。 
因此在崁燈或吸頂燈設計時要避免進入光學誤區，例如：燈珠不是電流越大光效越高，電路板的排
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列避開光干涉…等等，在已知數據中最容易克服的可能是燈珠的光效，驅動器的功因，擴散板透光率，垂

直反射係數…等等。 
1. 燈珠的光效與電流不是直線線性結構，當電流低於或超過一定值時，光效一定是下降的 
2. 光源密度達到一定值時會引起光干涉，避免光干涉也是提升光效的一個手段 
3. 單顆光源使用功率越小越好，可以先作為一次光學擴散，屆時擴散板透過率可以增加 
4. 將燈盤儘量做薄，可用雙物理光學擴散板使板面也能變亮，可降低視覺分辨率 
5. 將電路板的反射係數提高，在二次光學反射係數可以增加垂直反射率 
6. 總功率不要超過【眩光定義】可以將擴散板降低到燈具口 

   
                可能會引起光干涉的排列方法           不容易光干涉的排列方法 
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對照的解決方法 
1. 將電路板焊好燈珠直接放入積分球內，從外面慢慢調整電流，直到总電流與光通量比達到最佳

值時，該電流為該光源的最佳光效值。 
2. 排列燈珠每行錯開，最好再轉 90 度皆可避開光干涉。 
3. 單顆光源的功率盡可能小。 
4. 單顆光源光強度在挑選時以 1400mcd~1600mcd 為最佳一次擴散值。 
5. 燈珠間距與高度比為最小值。 
6. 可用雙物理現象【色散+散射】的擴散板將燈盤做得更薄，光效自然會增加。 
7. 電路板的防焊油墨，可加入白色因素的物質讓白度增加，自然在二次光學中的垂直反射率會增

加。 
物理的解決方法 

1. 如單顆光強度太高的光源，排列的密度需加越密，可使用透光率較高的擴散板。 
2. 光強度太強的光源，到板的高度需加高，可使用透光率較高的擴散板。 
3. 或將電流減小使光強變弱一些，可使用透光率較高的擴散板。 
4. 直接使用雙物理現象【色散+散射】的擴散板。 
 

 
 

  
光源光束角                                             垂直反射係數 

嵌燈、吸頂燈燈具配光曲線的關係 

嵌燈與吸頂燈是泛光照明的一種，它對配光曲線沒多大要求，只要是憑經驗來選擇，就算是亮一點

或暗一點或眩光強一些也沒多大問題，假如按裝在民居的洗手間裡，說實在的：只要會亮、看得到、不要

撞倒物品、你說還有甚麼好要求的。如果裝在大酒店裡，那要求可大了，不但在兩米處照度要達 600lux，
還不能有眩光，所以你在大酒店的房間裡，你會發現洗手間的照度還比臥房亮不止兩倍，它是考慮到女性

客人有化妝需求，在配光曲線上是越大越好，可以讓客人穿著衣裳，對著鏡子騷首弄姿一番，讓光線完全

沒有死角。為了達到要求的照度，而且要避免眩光及加大配光曲線，一般燈具長度都很長，也全是有兩個

面是出光面，所以燈具的設計需界定是商用還是民用。 
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